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В трех свердловских городах создадут комфортные пространства  

Ирина Ульянова

Заявки на VII Все-
российский конкурс 
лучших проектов 
создания комфорт-
ной городской среды 
отправили восемь 
свердловских муници-
палитетов, три из 
них одержали победу.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

КРАТКО

#Вакцинация Выездные пункты вакцинации 
работают до 29 декабря. Медики ждут  
посетителей торговых центров. Желающие 
могут бесплатно привиться против новой  
коронавирусной инфекции, гепатита В, дифте-
рии и других заболеваний. График выездных 
пунктов и кабинетов вакцинации в Екатерин-
бурге и Свердловской области можно найти  
на сайте Центра общественного здоровья  
и медицинской профилактики.

#Экономика В пять раз сократилось коли-
чество плановых проверок малого бизнеса. 
Работа по снижению административного 
давления на бизнес оказала существенную 
поддержку предпринимателям. По словам 
министра экономики и территориального раз-
вития региона Руслана Садыкова, в 2023 году 
по сравнению с текущим годом количество 
проверок сократится еще в 2,5 раза.

#Фермерство Новая ферма построена  
в селе Невьянское Алапаевского района.  
В коровнике на 200 голов установлено совре-
менное оборудование: доильные аппараты, 
молокопровод и танк-охладитель для молока. 
Инвестиции в проект по строительству мо-
лочной фермы в сельхозкооперативе «Пламя» 
составили 57,2 миллиона рублей, из них  
19,8 миллиона рублей возвращены кооперати-
ву в виде субсидии из областного бюджета. 

#Природа На Среднем Урале начали под-
кармливать лесных животных. Для косуль 
и лосей зимой ставят ящики с солью: самцам 
она необходима для роста рогов, а самкам — 
для вынашивания здорового потомства. Для 
подкормки диких зверей с лета запасены сено 
в стогах и лиственные веники.

100 млн рублей —   Бульвар на Успенском проспекте, Верхняя Пышма

106 млн рублей —  
«Байновский сад», Каменск-Уральский

90 млн рублей —  
«Горный парк», Сысерть

Уважаемые жители 
Свердловской области!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом  
и Рождеством!

В последние дни уходящего года каждый из нас за-
думывается о том, что оставил нам в наследство 2022 
год, с каким опытом, жизненным настроем мы шагнем 
в завтрашний день.

Знаю точно: каким бы трудным и напряженным ни 
был этот год, нам есть за что быть ему благодарным.

2022 год стал поворотным моментом во многих 
сферах: послужил сплочению россиян вокруг традици-
онных ценностей, объединил на защиту интересов го-
сударства, нашей общей истории, памяти, культуры —  
всего того, что дорого каждому из нас.

Этот год еще раз отчетливо показал, что в Сверд-
ловской области живут удивительные люди, которые 
ежедневно совершают настоящий трудовой, граж-
данский и ратный подвиг. Благодаря вам, дорогие 
земляки, наш регион твердо стоит на ногах и укре-
пляет свои позиции как мощный индустриальный, 
инновационный регион России. В уходящем году ди-
намично развивалось промышленное производство, 
создавались новые уникальные технологии, позво-
ляющие выпускать современную конкурентоспособ-
ную продукцию.

Успешным был год с точки зрения развития ин-
фраструктуры. Свердловская область вошла в десятку  
лучших российских регионов по темпам жилищного 
и дорожного строительства. В уходящем году немало 
было сделано для развития здравоохранения и об-
разования, дальнейшего роста аграрного комплекса, 
улучшения экологии, повышения инвестиционной  
и туристической привлекательности региона. В пол-
ном объеме были выполнены все социальные обяза- 
тельства, достигнута стабильность на рынке труда.

И впереди у нас много работы, много проектов,  
направленных на динамичное и сбалансированное  
развитие всех территорий, повышение качества жизни 
людей. Убежден: все задуманное обязательно совершит-
ся, потому что ключ ко всем успехам и достижениям —  
в нас самих, в нашей доброй воле, трудолюбии, ис-
креннем и твердом стремлении добиться процветания  
своего города, региона, всей страны.

Дорогие земляки! От всей души поздравляю вас  
с наступающим новым, 2023 годом! Счастья вам,  
здоровья, любви, благополучия. Пусть новый год будет 
счастливым и добрым!

Губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев

неделя в регионе / подробности
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581,5  
млн рублей  

выплатили 
свердловские 
власти семьям 

мобилизованных 
уральцев

К Новому году газ появился у жителей деревень Кокшариха и Мордяшиха

Арина Потапова

В Ирбитском районе до 2024 года воз-
можность подключиться к природному 
топливу будет еще у тысячи семей.

ГА ЗИФИК АЦИЯ

Возможность подключиться к газу поя-
вилась у 68 семей, проживающих  
в деревнях Кокшариха и Мордяшиха  
Ирбитского района. Строительство се-

тей протяженностью 2,6 километра нача-
лось 1 августа. За пять месяцев были по-
строены газопроводы высокого и низкого 
давления, а также газорегуляторный пункт. 

«Очень красивый праздник сегодня 
для нас сделали. Эту возможность мы жда-
ли — надоело топить дом дровами. Сейчас 

у нас будет чисто, уютно и тепло. Дровами 
теперь будем топить только баню и жарить 
на них шашлыки», — рассказала местная 
жительница Ирина Хмара.

Деньги в целях социальной газифика-
ции выделил единый оператор ООО 
«Газпром газификация». По словам главы 
Ирбитского муниципального образования 
Алексея Никифорова, такого интенсивно-
го строительства газовой инфраструктуры 
в муниципалитете никогда не было. «По-
дарок, который получили жители Кокша-
рихи и Мордяшихи к Новому году, по-на-
стоящему теплый и радостный. Уверен, 
что все заявки на подключение, которые 
поступят от жителей, будут реализованы в 
самые короткие сроки», — подчеркнул ми-
нистр энергетики и ЖКХ Свердловской 
области Николай Смирнов. Фото: Борис Ярков

«Я тот человек, которому всем хочется поплакаться»

Оксана Демидова

Горы писем на столе. В каждом из них жа-
лобы, просьбы, слезы… Передать, помочь, 
вернуть… «С начала мобилизации у нас не 
было ни одного выходного», — говорит  
Татьяна Георгиевна Мерзлякова, упол-
номоченный по правам человека в Сверд-
ловской области. Как получается вернуть 
несправедливо мобилизованных и организо-
вать обмен пленными, перевести свердлов-
чан в госпиталь поближе к дому и пода-
рить праздник тем, кто на передовой?

ЗАЩИТА

— Татьяна Георгиевна, у вас только 
что закончился прием. С какими про-
блемами к вам приходили люди?

— Больше половины — это вопросы 
мобилизации. Решаем разные проблемы, 
в основном в ручном режиме. Я, наверное, 
счастливый человек — мне ничего ни при-
писывать, ни добавлять в отчеты не надо.

Последнее письмо, которое я подписа-
ла, — от бывшего работника «Азовстали». 
Беженец, не может получить документы. У 
нас с этой категорией работает Элина Эду-
ардовна Руденкина — специалист, который 
раньше занимался правами мигрантов. 
Сейчас у нее нагрузка возросла втрое. Будем 
обращаться к нашей коллеге, омбудсмену в 
ДНР Дарье Морозовой. Поверьте, наверное, 
80 процентов ответов, которые мы полу-
чаем от нее, нас устраивают. Они находят 
документы, позволяющие нам обеспечить 
выплату пенсии, подтвердить профессио-
нальные навыки, продолжить обучение в 
вузе. Ведь из таких городов, как Мариуполь, 
люди приезжают без всего. 

— Что значит в ручном режиме?
— Мы анализируем обращения, кото-

рые приходят на горячую линию по моби-
лизации (это уже 15 тысяч звонков), письма. 
Если видим, что есть основания человеку 
остаться дома, рекомендуем обратиться  
в родной военкомат и пишем военному 
комиссару по месту мобилизации. Вопрос 
рассматривают на своей комиссии, реше-
ние отправляют в область, где военком со-
глашается с выводами. По нашим обраще-
ниям — в ста процентах случаев: мы очень 
внимательно смотрим на начальном этапе, 
должен ли мужчина быть демобилизован.

Вот еще письмо — личный номер та-
кой-то, лежит в госпитале в Белгороде, 
предстоит длительное лечение. Просят, 

если есть возможность, перевести в гос- 
питаль поближе к дому, чтобы родные мог-
ли помогать.

И нашему окружному военному госпи-
талю №354 поклон. Сказать, что мы парт- 
неры, — значит ничего не сказать. Друзья. 
Близкие люди.

— Как происходит возвращение на-
ших ребят из плена?

— Очень тяжелая работа. Этим зани-
мается армия. Идут переговоры. Татьяна 
Николаевна Москалькова, уполномочен-
ный по правам человека в Российской 
Федерации, работает с омбудсменом с той 
стороны. Очень тяжело было с предыду-
щим, нынешний понимает, что не просто 
отдает наших ребят, но и забирает своих. 
Обмен идет по гуманитарному коридору.

Тяжелые времена. 13 человек наших 
вернулось. И трое из других регионов. Наши 
мамочки, которые в соцсетях общаются  
с родными других военнопленных, почему-то 
считают, что я очень хорошо работаю, поэтому 
советуют — пишите сразу Мерзляковой.

— Вам уже приходилось сталкивать-
ся с проблемами ребят, вернувшихся  
из зоны СВО?

— Первые уже вернулись. Да, им нуж-
на помощь. Мы это знаем. И серьезно  
изучаем, что нужно делать, кто этим будет 
заниматься. И я говорила президенту Рос-
сии — нужны не только меры соцподдержки.  
Эти ребята не должны себя чувствовать со-
циально уязвимой категорией населения. 
Они — защитники Отечества. Это самое глав-
ное. И пожалуйста, не сочувствуйте, не со-
болезнуйте, не считайте, что они инвалиды. 
Просто нам всем надо создать ауру доброты.

— Как поддержать и укрепить бое-
вой дух у наших ребят?

— Не случайно моим представителем  
в зоне СВО стал Евгений Тетерин — ве-
теран, который прошел все войны наше-
го времени. Он, встречаясь с ребятами  
на передовой, иногда жестковато с ними го-
ворит. Но благодаря его словам, рассказам, 
как было в Афгане, в Чечне, Сирии, уходит 
растерянность, приходит понимание.

— У кого эта растерянность сильнее?
— Я думаю, не случайно хотят поднять 

призывной возраст. Те, кто постарше, оказа-
лись более подготовленными. А мальчишки…

Когда я была в Елани, мне наши ребя-
та, свердловчане, говорят: «Очень хорошие 

«Ребята не должны себя чувствовать  
социально уязвимой категорией населения.  

Они — защитники Отечества»

приехали томичи. У них есть предложение, 
может, услышите? Мы к нему присоединя-
емся». Встретились. Те говорят: «Вы с тремя 
детьми возвращаете, а надо молодых, неце-
лованных». И ведь есть в этом своя логика.

Мне кажется, повышение призыв-
ного возраста, — это признание того, 
что совсем молодым трудно адаптиро-
ваться. Да и честно говоря, мы вырасти-
ли поколение, которое плохо понимает, 
что такое «подвиг», «родная земля»…  
Ну и посмотрите, кто идет доброволь- 
цами — те, кому за тридцать.

— Что бы вы пожелали себе в 2023 году?
Испытаний на мою долю точно хвати-

ло. Я бы хотела, чтобы наши земляки жили 
спокойно, забыли мою фамилию и понима-
ли — у них есть своя жизнь и ей ничего не 
угрожает. Фото: Виктор Вахрушев

Полную версию интервью читайте  
на сайте уральский-рабочий.рф
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2022 ГОД В ОБЪЕКТИВЕ БОРИС А ЯРКОВА

 Апрель. «Перед нами стоят большие вызовы: предстоит расширить ассортимент 
производства тканей, перезапустить систему подготовки кадров, сформировать инструменты 
поддержки молодых брендов. Однако я уверена, что с этими вызовами мы можем справиться 
и показать новое качество фирменного знака „Сделано в России“. Мне хотелось бы, чтобы 
носить российские бренды стало модно и престижно», — уверена екатеринбургский дизайнер 
Инна Королева, подарившая куртку собственного производства Владимиру Путину. 

 Июнь. В рамках нацпроекта «Жилье и городская среда» в Верхнем Тагиле 
открыли Набережную огней. Стоимость проекта — 40 миллионов рублей. Работы 
по благоустройству были профинансированы из федерального и областного 
бюджетов, почти 800 тысяч вложил город. Площадь реконструированной 
набережной — почти семь гектаров.

 Январь. Одним из новшеств 2022 года в парке Маяковского стала огромная горка. «Поразительно,  
насколько изменился парк всего за два года, — говорил летом губернатор Евгений Куйвашев. — Появился 
новый фуд-корт, новые аттракционы, поменяли колесо обозрения, развивается инфраструктура. Изменения 
касаются и поведения отдыхающих: парк заполнен людьми и в будни, люди стали гулять по лесу, проводить 
здесь больше времени. Мне бы хотелось, чтобы подобные преобразования, подобные парки были не только  
в Екатеринбурге, но и во всех без исключения городах нашей области».

 Март. Звездный урок прошел в манеже «Урал». В рамках проекта «Футбол в школах» Андрей 
Аршавин, Андрей Тихонов, Александр Филимонов, Руслан Пименов и Елена Терехова провели 
мастер-класс для 300 детей Свердловской области и поиграли в футбол с воспитанниками 
местных спортивных школ.

 Февраль. Театр кукол после реконструкции открылся спектаклем «Алиса  
в стране чудес». Теперь зрители могут увидеть не только спектакли на сцене,  
но и кинетическое представление «Время чудес» на фасаде здания: с помощью 
часового механизма куклы оживают под мелодию курантов и разыгрывают 
театральное действо. Здание 1964 года постройки было реконструировано в три 
этапа, с 2019 по 2021 год, в рамках национального проекта «Культура» за счет 
федерального гранта, а также средств регионального и муниципального бюджетов. 

 Май. В Екатеринбурге появился Зайка — скульптура, посвященная эвакуированным на Урал во время 
Великой Отечественной войны детям. Рядом с персонажем на скамейке открыта книга со стихотворением 
Агнии Барто: поэтесса была в эвакуации в Свердловске вместе с семьей. Автор идеи — журналист Дмитрий 
Карасюк. Облик персонажа создал скульптор Федор Петров. А отлил Зайку в бронзе литейщик Иван Дубровин.
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 Сентябрь. Через 50 лет после появления «на бумаге» и 30 лет после пуска первого участка президент России 
Владимир Путин по видеосвязи открыл движение по замкнутому кольцу ЕКАД. Кольцевая автодорога общей 
протяженностью 94,38 километра позволит вывести из городской черты до 80 тысяч транзитных автомобилей 
в сутки. «В первую очередь это положительно повлияет на экологию. Весь большегрузный и транзитный 
транспорт не будет заходить в город, и в Екатеринбурге станет гораздо меньше выхлопов. Кроме того, это 
важно для развития транспортно-логистического узла, “Сухого порта” нашей страны», — заявил губернатор 
Евгений Куйвашев на открытии ЕКАД.

 Ноябрь. Памятник легендарному бомбардиру и семикратному чемпиону мира 
по хоккею с мячом Николаю Дуракову появился в Екатеринбурге. Монумент, 
установленный возле главной арены уральской столицы, называется «Эпоха». 
Торжественное открытие памятника собрало игроков непобедимого клуба 
«СКА-Свердловск». 

 Август. Нижний Тагил отпраздновал 300-летие. Одним из главных подарков городу стал мост через  
Тагильский пруд. Путепровод протяженностью 434 метра и шириной 24,8 метра с четырьмя полосами движения 
и тротуарами для пешеходов соединяет противоположные районы города — Дзержинский и Тагилстроевский. 

 Октябрь. Губернатор Евгений Куйвашев на форуме 100+ TechnoBuild 2022 
представил ключевые проекты, которые реализуются в регионе: «Сухой порт», 
завершение Екатеринбургской кольцевой автодороги, запуск первого в России 
межмуниципального маршрута. Эти проекты позволят сохранить набранные 
темпы жилищного строительства в регионе. «В современных условиях перед 
строительной отраслью стоят масштабные задачи, которые требуют новых подходов 
и комплексных решений. Прежде всего, это сохранение высоких темпов жилищного 
строительства и обустройства социальной инфраструктуры. В Свердловской области 
есть все условия, чтобы выполнить эти задачи. В прошлом году в регионе введено 
почти три миллиона квадратных метров жилья. Устойчиво работает отрасль  
и в текущем году», — отметил Евгений Куйвашев.

 Июль. На участке подъезда к железнодорожной станции Кольцово уложили 
высокотехнологичный асфальтобетон. Новую технологию впервые применили 
в Свердловской области. Уникальность асфальтобетонной смеси — в рецепте, 
созданном по новой технологии, и применении особой марки битума. Состав 
и пропорции компонентов соответствуют климатическим условиям. Смеси, 
изготовленные по методу объемного функционального проектирования, создают 
надежный каркас покрытия дороги, который принимает на себя основную нагрузку, 
легко укладываются и не расползаются при уплотнении. Дорога с таким покрытием 
прослужит дольше без образования трещин, выбоин и колеи.

 Декабрь. Уникальный туристический ретропоезд на паровой тяге «Уральский экспресс» начал движение 
по маршруту Екатеринбург — Шувакиш — Верхняя Пышма. 



ДОСТИЖЕНИЯ
Екатерина Федорова

Спасенные деревья и новые контракты:  
как изменилась жизнь в регионе в 2022 году

Подходит к концу четвертый год дей-
ствия масштабных национальных про-
ектов, стартовавших в стране в 2019 
году. Четырнадцать проектов разрабо-
таны по трем направлениям: «Челове-
ческий капитал», «Комфортная среда 
для жизни» и «Экономический рост». 
Главная цель нацпроектов — сделать 
повседневную жизнь людей в регионах 
комфортнее, безопаснее и стабильнее. 
Цифры и показатели — это один итог 
масштабной работы, а как уже измени-
лась жизнь людей? Об этом наш итого-
вый предновогодний материал.

• ГОЛОС ВЕРНУЛСЯ
Этой осенью благодаря нацпроекту 

«Здравоохранение» в Екатеринбурге от-
крылся единственный в регионе и третий 

в России государственный фониатричес- 
кий центр. Название непривычное. Мы 
привыкли к открытию центров, связан-
ных с лечением общеизвестных заболева-
ний, но именно создание узкоспециаль-
ных клиник говорит о больших возможно-
стях региональной медицины.

«Моя дочь профессионально занима-
ется пением, после школы хочет посту-
пать в Уральскую консерваторию на «во-
кальное исполнительство». Нагрузки на 
голос огромные, и мы очень тревожимся, 
когда наступает сезон вирусных заболе-
ваний. Однажды у дочки был сильный ка-
шель, голос охрип и долго не восстанав-
ливался. На специальную диагностику 
нам пришлось лететь в Москву, а сейчас, 
когда фониатрический центр открылся и 
у нас, мы выдохнули — с любыми, даже 
самыми трудными случаями можем сра-
зу обратиться к нашим врачам», — делит-
ся Антонина Шамова.

Фониатрическая служба работает в ре-
гионе уже 35 лет. Но именно открытие 
профессионального центра позволило вы-
вести лечение заболеваний речевого аппа-
рата на качественно новый уровень.

• ПРИТОРМОЗИ
Возможно, многие уже заметили, что 

за последние четыре года на площадках 
детских садов и школ региона начали от-
крываться уменьшенные модели дорог с 
разметкой, светофорами и дорожными 
знаками. «Островки» и даже целые «го-
родки» безопасности помогают учить де-
тей самому главному поведению на доро-
гах — безопасному и острожному. Пло-
щадки, которые создаются по нацпроекту 
«Безопасные и качественные дороги», от-
крываются по всему региону. За этот год 

78    
предприятий    
приняли участие  

в образовательных 
программах, 

разработанных 
российской 

Школой экспорта 

перспектива / национальные проекты

«городки» построили в Серове, Нижнем 
Тагиле, Красноуфимске. Завершился сезон 
строительства открытием еще одного «го-
родка» в поселке Рефтинский. Всего же на 
сегодняшний день в регионе открыто уже 
60 подобных площадок.

«Когда я был совсем маленьким, пра-
вильно переходить дорогу меня учили 
родители. На перекрестках объясняли, 
что значат разные сигналы светофора, 
как правильно переходить на „зебрах“ и 
т.д. Когда пошел в школу, о правилах нам 
начали рассказывать на уроках. Но это 
все равно было в теории, на практике мы 
часто забывали о них. А сейчас нам не 
просто объясняют на картинках, а ре-
ально учат внимательно ездить на вело-
сипедах, самокатах. Нам весело, инте-
ресно, и я уже автоматически начинаю 
тормозить и спешиваться перед пеше-
ходным переходом, когда катаюсь на ве-
лосипеде. Натренировал навык», — рас-
сказывает один из учеников школы в 
Рефтинском Илья Каменев.

• ПРОКАЧКА
Новые технологические возможно-

сти сильно повлияли на современный 
рынок труда. Чтобы оставаться востре-
бованным, нужно постоянно учиться. И 
если для молодежи это не представляет 
особого труда, то люди старшего возрас-
та сталкиваются с рядом проблем и в 
первую очередь со страхом, что даже по-
лучив новую профессию, они все равно 
не смогут конкурировать с молодыми 
специалистами. Благодаря направлению 
«Содействие занятости» нацпроекта 
«Демография» процесс переобучения 
для тех, кому за 50, теперь стал значи-
тельно проще и спокойнее.
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« 
«Но среди 
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палитры 
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ченного 
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Елизавета 

Корзоватых, 
победитель 

Всероссийского 
конкурса 

сочинений 

«Про обучение я узнала от дочери, я 
работала воспитателем в детском саду и 
думала, что на будущее неплохо было бы 
освоить новые навыки. Дочь подсказала 
про направление „Медицинский и соци-
альный уход“. Курс оказался очень инте-
ресным, полезным и практичным. Да, по-
сле первых занятий было сложновато, но 
потом я втянулась, и все пошло хорошо. 
Особенно поддерживало то, что почти все 
в группе были ровесниками, и было не 
стыдно за свой возраст. Теперь у меня есть 
фундаментальные знания, и я начала ра-
ботать в больнице, помогая ухаживать за 
больными», — делится 52-летняя житель-
ница Сысерти Алевтина Пономарева.

С этого года в Свердловской области 
по направлению «Содействие занятости» 
представлены уже 72 программы по 41 
компетенции, среди которых разработчик 
мобильных приложений, портной, повар, 
экспедитор, сварщик. Обучение бесплат-
ное и проходит на площадках WorldSkills 
Свердловской области.

• РАСШИРЯЯ ГЕОГРАФИЮ
Вести бизнес в новых условиях — за-

дача не из легких. Особенно, если нужно 
осваивать новые рынки. Благодаря на-
цпроекту «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы» 
уральских экспортеров теперь бесплатно 
учат просчитывать риски, искать покупа-
телей и выстраивать новые логистиче-
ские маршруты. 

«Когда рядом находятся представите-
ли опытных компаний с крупными экс-
портными сделками, то понимаешь, что у 
нас тоже все впереди. Нам дали много ин-
струментов, которые мы начали использо-
вать на практике», — поделился участник 
акселератора, директор компании «Инже-
тех» Сергей Богушевич.

В образовательных программах, разра-
ботанных российской Школой экспорта, 
приняли участие уже 78 свердловских пред-
приятий. Как отметил глава Свердловского 
областного фонда поддержки предприни-
мательства Валерий Пиличев, сегодня это 
один из самых эффективных и популярных 
акселераторов для бизнеса, планирующего 
работу на международных рынках. В 2022 
году по итогам обучения компании-участ-
ники заключили контракты на сумму 14,6 
миллиона в долларовом эквиваленте.

• ПЛЮС БУМАГА
В этом году свердловчане отправили 

на переработку 54 тонны макулатуры бла-
годаря всероссийской акции #БумБатл  
нацпроекта «Экология», которая проходи-
ла с 15 сентября по 15 ноября. Средний 
Урал занял восьмое место по количеству 
собранной макулатуры в России. Всего  
в стране было собрано более 63 тысяч тонн 
бумаги, что стало рекордным вкладом  
в сохранение экологии. Старые журналы, 
книги приносили практически все —  
от малышей в детских садах до ректоров 
уральских вузов. Усиленно старались  
и школьники. Например, девятиклассник 
Евгений Праведников из Полевского рас-
сказал, что в сборе макулатуры участвует 
с начальных классов и всегда старается 
принести как можно больше.

«На уроках нам объясняли, что бума-
га делается из дерева. И чтобы сохранить 
жизнь деревьям, мы должны дать вторую 
жизнь уже использованной бумаге. Дома 
мы собирали старые тетради, ненужные 
газеты, журналы, связывали и гордо нес-
ли в школу. И еще соревновались с одно-
классниками, у кого самая тяжелая пач-
ка. Но больше всегда было у тех, кому ро-
дители привозили макулатуру на маши-
не», — поделился Евгений.

Благодаря собранному вторсырью все-
ми участниками акции от вырубки в Рос-
сии спасено более 1,2 миллиона деревьев, 
сэкономлено порядка 1,2 миллиона тонн 
воды, в атмосферу выброшено меньше на 
104 тысячи тонн углекислого газа.

• ДРУГИМИ СЛОВАМИ
Ученица 11-го класса красноуральской 

школы №2 Елизавета Корзоватых в этом году 
вошла в пятерку лучших авторов Всероссий-
ского конкурса сочинений. В финал вышли 
100 школьников из 63 регионов России. Абсо-
лютными же победителями были выбраны 
пять человек, среди них — Елизавета.

Подготовкой ученицы занималась пе-
дагог Наталья Плотникова. Благодаря нац- 
проекту «Образование» школьники сегод-
ня получают больше технологических, со-
временных возможностей для раскрытия 
своих талантов и при поддержке учителей 
достигают больших высот. Сочинение 
Елизаветы стало не просто размышлени-
ем на сложную тему, а настоящим художе-
ственным высказыванием, отрывок из ко-
торого мы приводим ниже.

«Перед глазами раскинулся залитый 
солнцем луг. Они втроем, крепко взяв-
шись за руки, бегут босыми ногами по 
шелковистой траве. Сильные руки отца 
подхватывают сына и поднимают высоко 
вверх. Алешка парит в воздухе, раскинув 
широко руки. Ему кажется, что он касает-
ся облаков. Теплые потоки воздуха обдают 
его счастливое лицо и щекочут нос запа-
хом разнотравья. Но среди этой пьянящей 
палитры цветущего луга особо выделяет-
ся один, неповторимый и очень родной — 
запах свежеиспеченного хлеба. То ли от 
яркого солнца, то ли от нахлынувшего 
счастья глаза его слезятся…»

• ЖИЗНЬ ПО-НОВОМУ
Помимо того, что в этом году Сверд-

ловская область вновь идет на рекорд по 
количеству построенного жилья, 2022-й 
стал рекордным еще и по финансированию 
строительства домов для детей-сирот. Из 
областного бюджета благодаря нацпроекту 
«Жилье и городская среда» и губернатор-
ской программе на это было направлено 1,7 
миллиарда рублей. Ключи от квартир по-
лучили уже почти 900 уральцев.

Одним из последних в этом году дом 
для детей-сирот был сдан в поселке Це-
ментный Невьянского городского округа. 
Михаил Казаев, который также получил 
ключи, 16 декабря теперь будет отмечать 

двойной праздник: в день переезда в но-
вый дом у него родился сын.

«Вы даете нам возможность строить 
свои семьи, чтобы они были полноценны-
ми, правильными, устроенными в быто-
вом плане, чтобы у наших детей не было 
такой судьбы, какая была уготована нам», —  
поблагодарил губернатора и строителей 
Михаил Казаев.

• ЗАПЕВАЕМ
Нацпроект «Культура» — это не только 

громкие проекты, поддержка талантли-
вых детей и создание новой культурной 
среды, это еще и равные возможности для 
занятия творчеством в городах и селах. За 
четыре года нацпроекта в Свердловской 
области отремонтировано более 30 сель-
ских домов культуры. В подавляющем 
большинстве здания ДК находились в пла-
чевном состоянии, где порой даже не было 
стабильного отопления, протекала кры-
ша, а коммуникации не менялись 30 и бо-
лее лет. Таким был и ДК в селе Сосновское 
Каменского района.

«Наше село уже много лет село носит 
звание „певческого“. И мы очень рады, что 
ремонт завершился в год 60-летия местно-
го народного хора русской песни. Дом 
культуры преобразился и внешне, и вну-
три. Были периоды, когда мы работали и ре-
петировали в верхней одежде — так холодно 
было в здании. А благодаря нацпроекту те-
перь у нас не только новая система отопле-
ния, но и освещения, отремонтированы 
все помещения и даже создана безбарьер-
ная среда», — поделилась директор  
ДК Галина Барышева. Фото: све.рф
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Новогодние елки зажигают огни в городах Свердловской области. В Екатеринбурге торжественное открытие ледового городка 
состоится 30 декабря. Строительный материал для создания лабиринтов, крепости, горок, кристаллов, уральских зверей и Каменного 
цветка привезли из Северки. Ель прибыла из Шалинского лесничества. 
Новогодний городок в уральской столице посвящен 300-летию Екатеринбурга. А участники традиционного конкурса ледовой 
скульптуры «Европа — Азия» создадут изо льда мир сказов Павла Бажова и произведений Дмитрия Мамина-Сибиряка.
В медной столице Урала новогодний городок напомнит о самом счастливом времени. Изо льда мастера создадут «Цирк детства». 
Вокруг 32-метровой «медной» елки появятся клоуны, жонглеры, фокусники, ледяные панно «Медведь на велосипеде», «Тюлень»  
и «Слон», большая и маленькая горки. Фото: Борис Ярков

В ГОРОДАХ

#Нижний Тагил Завершается реставрация 
«Дома дирекции». Объект культурного наследия —  
пятиэтажку, построенную в духе советского 
конструктивизма в 1936 году, — отремонтирова-
ли по программе «Формирование современной 
городской среды». «В 2022 году Нижний Тагил 
стал первым участником программы в Сверд-
ловской области. Проводился ремонт крыши, 
фасада и подвальных помещений многоквар-
тирного дома №2 на улице Ильича, являющихся 
предметами охраны культурного наследия. Общая 
стоимость ремонтных работ — около 70 миллио-
нов рублей», — рассказал министр энергетики  
и ЖКХ Свердловской области Николай Смирнов.

#Ачит Набирает обороты строительство 
скоростной трассы М12. На отрезке дороги 
Дюртюли — Ачит круглосуточно идет монтаж 
водопропускных труб, организация временных 
подъездных дорог, устройство фундаментов 
искусственных сооружений. В настоящее  
время на объекте задействовано 500 человек, 
80 единиц техники и 300 самосвалов. «Наша 
задача — обеспечить безопасное передвижение 
большегрузной техники и минимизировать 
неудобства для местных жителей», — отметил 
министр транспорта и дорожного хозяйства 
Свердловской области Василий Старков.

#Богданович Более трех тысяч уральцев  
обеспечены качественной питьевой водой.  
В двух селах Богдановичского района  —  
Волковском и Гарашкинском — заработали  
современные станции водоподготовки. Стоимость 
строительства составила 25,6 миллиона рублей. 
«Здесь применены самые современные техно-
логии озоносорбции, что позволяет максимально 
очищать воду. И установлены инновационные 
минеральные фильтры, производства Богдано-
вичского завода „Огнеупоры“», — пояснил глава 
МинЖКХ Николай Смирнов.

#Камышлов Субсидии на жилье из областного 
бюджета получили 24 сельских учителя.  
Более 55 миллионов рублей губернатор Евгений 
Куйвашев поручил направить эти цели. Учитель 
изо и технологии Ксения Пульникова из деревни 
Баранникова Камышловского района — одна 
из получателей субсидии. «Я родилась в этой 
деревне, сюда же вернулась, получив высшее 
образование. У нас очень хорошая развивающа-
яся деревня, и хорошо, что власти стимулируют 
молодежь здесь оставаться. Помимо общеоб-
разовательной школы у нас есть и музыкальная 
школа, и ФОК — дети постоянно чем-то заняты», —  
рассказала Ксения Пульникова.

#Арамиль Открылся обновленный офис мно-
гофункционального центра «Мои документы». 
«Это очень значимое событие. Вы все видели, в 
каком состоянии находился прежний многофунк-
циональный центр и каким он стал. Мы активно 
переводим документооборот в электронный вид, 
поэтому нам важно иметь современный офис, где 
наши горожане смогут получить муниципальные 
и государственные услуги», — поделилась глава 
Арамильского ГО Марина Мишарина.

ПАМЯТК А

Перед новогодними праздниками на Среднем Урале усилили 
охрану лесов. Полиция и лесничие провели уже более  
300 патрулирований. Браконьерам, которые рубят новогод-
ние ели, грозит штраф.

Размер денежного наказания для граждан — от 200 рублей до 
пяти тысяч. Для юридических лиц — от пяти до 500 тысяч рублей. 
Но если сумма ущерба составляет более пяти тысяч рублей, для  
нарушителей предусмотрена уголовная ответственность — вплоть 
до лишения свободы на срок до трех лет. Кроме того, браконьеров 
заставят возместить ущерб за каждое срубленное дерево. Так, за не-
законную рубку сосны диаметром до 12 сантиметров на особо охра-
няемой природной территории придется заплатить 19400 рублей.

«По 31 декабря включительно специалисты лесничеств регу-
лярно объезжают участки леса, где растут молодые хвойники — 
именно они в декабре чаще всего становятся объектом незакон-
ных рубок», — отметил министр природных ресурсов и экологии 
Свердловской области Денис Мамонтов.

Не стоит рисковать и портить себе праздник, ведь срубить елку к 
Новому году в лесу свердловчане могут на законных основаниях. 
Сделать это можно в любом из 30 лесничеств области, оформив дого-
вор купли-продажи лесных насаждений. Стоимость хвойного дере-
ва, купленного официально, составляет 61,61 рубля за метр. Фото: Борис Ярков

КРАТКО

#Радость В Детском хосписе открылась 
сенсорная комната. Пространство, созданное 
в Областной детской клинической больнице, 
возвращает тяжелобольным детям способность 
радоваться жизни. В сенсорной комнате есть 
«живой» пол, интерактивная песочница, «Дом 
великана» и другие игровые элементы. «Мно-
гие пациенты детской паллиативной службы 
из-за своего заболевания не могут познавать 
мир привычным для нас способом. Открытая  
в Детском хосписе сенсорная комната —  
это искусственно созданное окружение, где 
ребенок в безопасной и комфортной обста-
новке, наполненной разнообразными стиму-
лами, самостоятельно или при ненавязчивом 
сопровождении специалиста может исследовать 
окружающую среду», — рассказал главный врач 
ОДКБ Олег Аверьянов.

#История В Екатеринбурге открылось  
новое музейное пространство. На площадке 
креативного кластера «Л52» представлена 
первая экспозиция под названием «Сверд-
ловск. Именной указатель», посвященная 
людям и истории города ХХ века. Специаль-
ное оборудование для помещения  
в конструктивистском здании на Ленина, 52 
на сумму почти 51 миллион рублей закупле-
но в рамках национального приоритетного 
проекта «Культура». «Музей истории Ека-
теринбурга смог представить наилучшую 
концепцию и одним из первых получил 
финансирование по направлению „Оснаще-
ние муниципальных музеев“. Очень важно, 
что первая экспозиция организована через 
истории людей — этот современный подход 
давно ожидаем и востребован», — подчер-
кнула первый заместитель министра культуры 
Свердловской области Юлия Прыткова.

Ледовые городки 
ждут свердловчан

7тысяч
фасадов, витрин, 
входных групп  

и других 
архитектурных 

элементов украшено 
в Екатеринбурге  
к Новому году 


